二〇一四年一〇月三日 開催 〈本学イベロアメリカ言語学科 共

チチェン・イッツァの太陽の刻印

メキシコのアイデンティティ 密林に眠るマヤ文明の世界

イスマエル・アルトゥーロ ・モンテーロ・ガルシア

(執筆=柳沼孝一郎

研究センター長)ロ・ガルシア(テペヤク大学(メキシコ)大学院課程ロ・ガルシア(テペヤク大学(メキシコ)大学院課程

■司 会……柳沼孝一郎(本学イベロアメリカ言語学

科教授

なイベントになっています。他方、様々な種類の出版物が色々(Descenso de Kukulkán)を一目見ようと世界中から集まる何千人もの観光客の注目の的になっており、二〇〇五年に米の手はの観光客の注目の的になっており、二〇〇五年に米の手はものである。それ以後は、「エル・カスティージョ」の人気がなりました。それ以後は、「エル・カスティージョ」の人気がなりました。

で、このピラミッドは人類の創造的天才の傑作を表現する建ティを表す一つのイメージとなっています。それもそのはずいな名声を得ています。その姿は、世界中の人々が認識でき的な名声を得ています。その姿は、世界中の人々が認識できるような非常に象徴的なもので、メキシコのアイデンティるような非常に象徴的なもので、メキシコのアイデンティるような非常になっています。他方、様々な種類の出版物が色々なイベントになっています。他方、様々な種類の出版物が色々なイベントになっています。

はじめに

していた人たちの象徴的な建物となることで国際的に有名にすが、二○一二年に世界が終焉するというマヤの予言を吹聴ンペーンにより「新・世界七不思議」の一つに選ばれていまティージョ」(El Castillo) は、二○○七年、あるメディアキャティージョ」(El Castillo) は、二○○七年、あるメディアキャティージョ」(El Castillo) は、二○○七年、あるメディアキャナンによりでは、カラン半島北部に位置するチチェン・メキシコ東部、ユカタン半島北部に位置するチチェン・

造物としての基準を満たし、

一九九八年、

チチェン・イ

ツァの全ての古代遺跡と共にUNESCOの世界遺産に登録

されました。

のは、 フィック」 されています。 者たちはこれを基に暦の調整を行っていたということが証明 の一つで、 メリカとヨーロッパの多くの国で「ナショナルジオグラ ての役目を果たすために太陽の方角を向いていて、 二〇一三年八月、 このニュースは、

最近の研究により、「エル・カスティージョ」は天文台とし ナショナルジオグラフィック誌創刊一二五周年記念号 誌の表紙を飾りました。二〇一三年八月号という 世界の三二カ国語で数百万部が発行されました。 ラテンア マヤの学 0

大学 今回 ○周年記念講演会」のご尽力により実現いたしました。 の講演会は、 「東西交流の起源 在日本メキシコ大使館のご意向と神田外語 日本・メキシコ・スペイン交流四

マヤ文明

ソアメリカ (Mesoamérica) 古代文明の一翼を担う文明で、 つとして現在でも我々の想像力を掻き立てるものですが、 範囲は、 歴史に登場するマヤ文明は人類史上最も傑出した文明の 現在のグアテマラ、 ベリーズ、 エルサルバドル、 メ



イスマエル・アルトゥーロ・モンテーロ・

司会の柳沼先生

ガルシア博士

常に変化しており

建 に

藻学的·

表現、

芸術的表現

宗

教的表

に見てもその

間とし

方法

は

非常に多様性

に富ん

5

ます。

ヤ地域」

におい ての表現

て形成された社会は時代を通

多様性 数世 域 にも及び、 て変化に富 広大な地 は大まかに言っ 州 記紀に ジ に 力 ユ わたっ ラ つ 域 ながっ をい Ź 領域内には、 ~ んだ地形が存在します。 0 チ て観察され エ 中 1/2 て四 ・ます。 -米諸 たのです。 州 丰 0 その面 の地域に分けることが 異なる気候 ンタナ・ メ 現在 現代まで継承されるマヤ文明 キシコ 積 には四 口 「マ こうした環境の多様性 Ì ヤ の 様々な植生環境 州 Ŧī. シチアパ 地 万平 域」と呼ば ユ カ 方 イキロ ベタン州 ス州、 できます。 メ を含む れ 夕 そし る 1 バ 領 Ó が ル ス

ファ 0 B n され る合理的 えて世界の考古学の至宝の一つになっていると言えま て膨大な量の 研究者たちが の遺跡を含む重要な集合体なのです。 は ンタジーを超え、 た 般 しかし、 ヤ地域」 中 に な洞 米とメキシコに広がる、 密林の中の失われた都市 7 ヤ文明と聞 一察を得ることができたと言えます。 マヤ文明というの 内部とい 研 この地域に集まり、 究の結果として、 その規模と豊かさによって、 くと、 うのは、 九世紀 は、 地 大部分がまだ未発見 群という考えが想起され 理的に不均質であ それ 私たちはこ 考古学ロマンが になってようやく発見 は今日 何十年 もの 0) まで続き、 文明に 間 Ď 時代を超 志向する 元の数千 す。 多く 文化 対 そ す そ ま

> 様性 インの 似性 は現在も存続され コロンビア の異 ヤ文明として認識し の多様性 に が維持されたのです。 シヌエ 根差し なる バ 0 様 期 てい 中に • 々 の 工 なコミュ 民族 スパーニャ副王領となっ 、ると言うことができます。 Ł 7 お b の多様 これら ている一 ニニテ この 二五〇〇年 性 0 イ は維 意味で、 つの文明 コミュニティ が 形 特さ ル成され の歴史を のたら れ その偉大さはその多 É ました。 多く L を現在私たち 六世紀 める 経 当 0 てなお称賛 場 地 重 にスペ 一要な 合そ 域 か 0 n プ 類 が

ح

7

現

マヤ の宇 亩

に

値

するモザイ

ク模様を形成しています。

V

地位· と日 つクロ 間」を意味 の れ マヤ人は 全 てい 一没の を占め ての時代のマヤ人にとって、 1 ・ます。 際に太陽 バ 1 太陽を てい していました。 に たのが 似ていて、 が 「キン」と呼んでい 到達する一 太陽」 その その 番端 配置 象形文字は四 (El Sol) 崇拝 0 は、 位 て、 の対象として最 置に由 です。 夏至と冬至 ح つ れ の花 は同 一来すると考 ユ カタン 0 Ű 時 らを H に も高 半島 の出 時

祭祀 てい る特定の 宇 て 宙とマヤ文明の セ ター 方向性をもって配置されてい 主要なピラミッド 0 構造 たは、 闋 公係は、 非常に宗教的 群 は 建築の 天文学 面 ました。 上 な推論を で 驚く のイ ベ ベ 見せ 過去 ント き様 つ 0 柏 つけるも 巨 関 を呈 大 連

これらの神殿は神性が表出する空間だったのです。た。全てが決まった場所にあるべき理由を持っていたのです。のであり、神聖性の表明であり、宇宙の秩序に従うものでし

チチェン・イッツァ

舞わ 破した後、 によると、この集団は半島全体に広がり、ユカタン半島を踏 ラム・バラム・デ・チュマエル」(Los libros de Chilam Balam) ツァ族」が半島に到達すると、この定住地は急激な変化に見 部から来たものと推測できます。 判明していません。 都市が「チチェン・イッツァ」でしょう。 退した後は、 ル族の祖先にあたる集団だったようです。マヤの伝説書 な建造物を建立した創設者たちについてはわずかなことしか マヤ再生の舞台となります。恐らく、その時期の最も有名な れます。 、〜九世紀の間にユカタン半島南部の壮大なマヤ都市が衰 チチェン・イッツァの都市に定住しました。 一部の資料によると、イッツァ族とはチョンタ メキシコのユカタン半島北部が 建築様式から判断すると、カンペチェ北 しかし、九〇〇年頃に「イッ 古典期初期の有名 「後古典期」 「チ の

「聖なる泉」)が存在したこと、緯度的に太陽の天頂通過を記数あったと考えられます。すなわち、水源(セノーテ Cenoteの絶頂に達しました。イッツァ族がこの地を選んだ理由は複イッツァ族が支配していた時期にチチェン・イッツァはそ

スタリカのトゥンバガ (金と銅の合金) の円盤や小像などが挙メキシコ西部および中央部の黒曜石、さらにグアテマラやコワークを展開していて、これによりメキシコ北部から中米コワークを展開していて、これによりメキシコ北部から中米コツァ族は半島の海岸線全域に港を築き、広大な商業ネットコ湾とカリブ海から等距離の位置にあったことです。イッコ湾とカリブ海から等距離の位置にあったこと、そして、メキシ録するのに極めて重要な場所であったこと、そして、メキシ

不ッツァ族は軍事組織や司祭組織を極めて効率的に管理し、イッツァ族は軍事組織や司祭組織を極めて効率的に管理して、半島の村落を服従させることに成功し、貢物を要求し、て、半島の村落を服従させることができたのです。戦いを通じ中央集権政府を築き上げることができたのです。戦いを通じて、半島の村落を服従させることができたのです。戦いを通じて、半島の村落を服従させることができたのです。戦いを通じ、イッツァ族は軍事組織や司祭組織を極めて効率的に管理し、

げられます。

天文学、幾何学、建築学

ル・カスティージョ」(El Castillo)は、天文学、幾何学、建都市計画がなされました。この都市で最も重要な建造物「エ治・宗教の中心地であったため、極めて高い正確性をもってチチェン・イッツァは当時のユカタン半島で最も重要な政

業の

周

期

と雨季

乾季を

同

1期させるため

に必要不可欠だっ

た

できたからです。 分の方角と垂直

0

方向

に

点の

北極を確実に設定すること

です。 W

したがって、

天体観測は時間を同期させるのに役立

7 0

たのです。

築学を完璧に融合させて建立されました。 3 観 測 は宗教的 0 ため 0 な儀式のためだけに用いられたのでは 建造物としても機能 していました。 「エ ル カステ なく、 ゚゚゙゙゙゙゙゙゙゙゙゙゙゙゙゙゙゙゚゙゙゙゙゙゙゙゚ 1

平線 どの す。 太陽の 地点上で、 Ĭ 7 に対 ように位置を変化させるか 動 ヤ人たちは 7 ヤ人は 口 13 でする時 帰 ているように見え、こうした位 宇宙と時間 は 暦 太陽が周期的に戻って来る厳密に定義された 間と宇 を制御する上で必要不可欠な基準だったので 年を通じて日の出 宙 の解読を行ってい の関係を確立することに成功 ~を理 解 してい から日没まで、 ましたが、 置の変化によ ました。 こうした しまし 天体は 太陽 b 地 が

五.

他 夏至と冬至、 0 あ 度に立ち、 作用により っです。 の 日の太陽の地平線上での位置であり、 るピラミッドから 日付が組み合わされていました。 時 の学者たちは 「永劫回帰」 太陽 補完される位置天文学を展開しました。 春分と秋分、 0 見かけ上の動きを解読 「エ で一番外側に来るポイン 太陽の ル さらに祭祀 • カスティー 「永劫回 このような知識 帰 用 ・ジョ」 この天体イ 0 暦 が トは、 光と影の巧妙 に 記録されてい 記され から色 天頂通過 天文台で ベントに たその 」々な角 は 農 た な

> た形 振り子 での天体観測 太陽が真東の九○度の方向に現れるのを確認することはでき 地点の一 空で斜めの軌道を辿るため、 況が異なり、 記録されます。 ように地平線が平らな場合は、 暦にとって鍵となる瞬間で、 な振り子運動に似ています。 る軌道のことで、 夏至と冬至に対応します。 甘間 最大で三度、 年 で太陽が見えます。 軌 止まったように見えます。 のうち、 致を確認することができません。 道のちょうど真ん中に当たります。 太陽が山 が Щ 極めて重要なものとなっ 太陽が到 あるい 夏至と冬至と間 の多いメソア 々の背後を通っ このことから、 は [達する地平線上 日 Щ 0 観測者は春分・秋分の日と中 夏至と冬至は地 太陽はこれら 0 ノメリ 高さによってはそれ以上ずれ その位置が中 出または日 他方、 で常に 力 の て高度を上げ そ たの 春分と秋分は 南 ユカタン半島平 春分・秋分の日に、 の 0 0) 北 没 です。 端の地 他 間 ユ 平線を利 に 0 番端の 地点 揺 の地 カタン半島 際に太陽が n 春分 点で四 3 域 に 動 位 際に天 っでは 正確 崩 置 蜶 L は 秋 部 間 状 に 0 た 大 通 0

ら上 か 春分と秋分 け 想 り H 像してみましょう。 0 同 振 は b じく二七○度の位置で見えなくなります。 同 子 じ日付に起こり、 運 動を一 地 年 球 間 上の任 観察す 太陽はほぼ九〇度の位置 意 るとし の 湯所 します。 か 5 どこでも 太陽 0 見

認められることとなったのです。 各古代都市にお互いに異なる性格を付与し、 からです。 ますが 冬至の場合は、 る通り、 象自体、 なぜなら、 L か 日の出 チ 地球の両回帰線内の地域でしか見ることができない しかし、その特殊性がもたらすこの複雑な文脈が、 チェン・イッツァに関してはその特別な重要性が 日付も位置も緯度によって全く変わる上、 状況が異なります。 太陽の天頂通過のケー と日没の方向は各地点の緯度によって変わり どこでも日付は近くなり スはさらに複雑です。 私が提起してい その現

太陽の天頂通過は、

天空の位置が完全に垂直になる時

記に起

に地 に対する傾きにより規定されます。 各地点の緯度によって変わり、 も同様です。 は決してありません。 ができ、 の南側と南回帰線の北側に位置する地域でのみ確認すること は、 年に二日間だけ起こる現象で、 きる自然現象で、 古代メキシコの天文学者たちはこの現象を認識していて、 地球上 横に伸びる影が一 五月二三日と七月一九日の日にこの現象が起こります。 一の各地 これより北または南では太陽が天頂に到達すること この現象が発生する日付は、 域を垂直に照らし 空の一 切できません。この現象は、 北回帰線より北に位置する日本の場合 番高い場所を通過します。 その二日間の正午の時間帯に これは地 従って、 チチェン・ 球の回転軸の軌道 既に述べた通り、 太陽は異なる日 ・イッ これ ツァの場 北 回帰線 は 面

ティージョ」の向きがうまく利用されました。

内部に、 あけ、 これらの都市の住民たちは、 チカルコ、カントナ、テオティワカンで見つかっています。 チチェン・イッツァでは、 設計されています。 屋が設けられ、 ディフィシオ・ペ:建造物P)」と名付けられたピラミッドの が照らし出されます。モンテ・アルバンでは、「Edificio P (エ ンター の天体観測所を建設していました。 メリカ古代文明を代表する都市であるモンテ・アルバン、 れていたことを示す考古学的な証拠は、 非常に重要視していました。この現象の体系的な観察が行 六角形の煙突がしつらえられており、 の内部に設備の整った地下室があります。 ソチカルコの場合と同じ効果が得られるよう暗 煙突により素晴らしい状態で光が入るように カントナとテオティワカンでも同様です。 この後に見るように、「エル・カス 太陽の天頂通過を観賞するため ソチカルコでは、 少なくとも 光の東で地下室 天井に穴を 祭祀 メソア 部 わ

ませ 修正 五八二年にローマ ことを可 経って暦がずれたままにならないよう暦を効率的に調整する ゴリオ暦に置き換え、 太陽の天頂通過を体系的に記録することは重要で、 が定期的に必要になるということを理解しなけ 例えば、 能にしました。 教皇グレゴリウス一三世が 西洋においては、 つまり、 三五二年の第一ニカイア公会議以来 全ての文明 不具合が に ユリウス暦をグ 生じたため、 におい ればな 7 時 間 h 0 が

レ

この に由来します。 を回る公転が自 たために発生し 積算されてきた暦 誤差は 口 転と正確な日数で対応していないという ました。 帰年を数えるため か ら 一 ○日間を削って解決が こうした混乱 の日 数の計 は 地 球 算が間違 なされました。 が *太陽 の周 っ 事実 7 h

0

ティ りこ 学的 L 午に日時計 太陽の位置を利用して暦の 解決法 イッツァで同日に起こる三つの出来事を関連づけることによ に行ったと考えられるように、 H て最後に、 こうした状況の影響を受けない 1 に太陽が沈む方向と一致することを利用 れ な手続きには全て確認が必要で、 の一つは、 ジ に成功しました。) H の指時 「エル・カスティー の北東の角に沿って出てくることを観察し、 プレコロンビア期の天文学者たちが 針や石碑に影ができないことを確認 すなわち、 「調整を行うことです。 地平線上の印を参照しながら -ジョ」 ようにするため 0) 太陽が、「エ マヤ人はチチェ 西側 L 0 たのです。 階段の向きが しかし、 の実際的 ル・ 体系的 į カス ン そ 正 科 な

動が ツァ ポ Ó ネ 天頂 まず、 を想像 Ó ント 通過の日に、 チを形成っ 度にお で してみまし 年 北 間 いてのみ幾何学的に見事な正確性が保 緯二○度四○分に位置 L を通して太陽が 太陽が出て沈む軌道というのは鍵となる よう。 これも既に述べたように、 既に指摘したように、 2地平 線 しするチ から上 チェ b 夏至と冬至 ン・イ 振 沈 り子運 んでい たれま 'n

> に 番端を通り ります。

です。 のパー 道に沿って分割され、 ありません。 しょう。これは見かけ上のアーチで、 重要な軸です。 想像してください。 て円を同じ大きさのパーツに幾何学的に分割することが必 がっており、 界軸となります。 形成する中心の役割を担う固定点が 中心に持つ円を形成します。 他 の軌道が広がっています。 エル・カスティージョ」 の星が上り、 まずは二つに分割します。 ツに分割された円を、 宇宙を測定可能なものとするには 中心は軌道を通じて地平線または周 次に垂直に分割します。 円周は中心点に依存するのであり、 沈んでいく方角があることを想像してみま 春分・秋分に太陽が上昇・下降する一 南北をつなぐ宇宙軸が のピラミッド さらに半分に分割して 円周を描くには、 想像の中 そして、 必要不可 で、 地平線はピラミッド 中心 'n 東西を貫く直線を ピラミッド 周囲に、 欠で、 現れます。 を通る第 起源と秩序 直径 そ 辺とつな (J 太陽とそ に沿 逆では れが から字 刀 の 番 軌 世 要 0

宙

さら 三〇分であり、 ここで、 る角度とほぼ これ に二二度三〇分のパ は天頂通過時 驚くことに、 これはピラミッドの軸が真北に対してずれ 同 じです。 の日の出の方角と一致していて、 正 ーツを二つ足すと六七度三〇分とな しかし、 六角形 これだけではありません。 の外 角は それぞ n

13

六分割されるまで続けます。

一六角形

が現れ

います。

り

が融合されているのです。

「ことに、同日の日没の方向は二九二度三○分で、これもまたことに、同日の日没の方向は二九二度三○分の倍数になっています。正確な北の方角と、太二二度三○分の倍数になっています。正確な北の方角と、太二とに、同日の日没の方向は二九二度三○分で、これもまた

もたらしています。 方形は円形を固定化させたものだと言えるでしょう。 呼ばれる欄干が一六角形の一六個の頂点を構成するので、正 ます。 した一致は消えてなくなります。 文学的な配置により決定されているからです。 ン・イッツァでは、 ピラミッドの土台は、 ≀わずか五○ km 南または北に建設されていたなら、 その宇宙観を通して考えると、正方形は円に類似してい 厳密な稜線と正確な幅の階段、そしてアルファルダと その関係が、この緯度上でのみ可能な天 円形と正方形との関係が並外れた結果を 一辺五五メートルの完璧な正 もしピラミッ チチェ 方形で そう

拠があるのです。 のいずれにおいても位置決定の基準に従ってい いかと推論されるかも知れません。 「エル・カスティージョ」の建立者は、二期にわたる建立段階 皆さんは、 こうした正確性は恐ら まず彼らが残した記号を見てみましょう。 しかし、 Ź 偶 然 この仮説には論 の ないのではな 産 物 であ b

> ます。 ル・カスティージョ」が見せる対称性に基づく調和は、 に対応することがわかります。これら全てのことから、 う。九つの階層があり、この九という数字は暦学的には ます。これは、 り、 す。すなわち一段が一日に相当するのです。 の建造物を用いた暦の聖性の啓示であり、太陽の「永劫回帰 プが各面に二グループあることから、これが暦上の一八か月 (アルファルダ)で二分され、各欄干に対応する九層の mundo)」を意味していました。最後に、 の九神 (Nueve Señores de la Noche)」または と関係しています。続いて、 の厳格な装飾を見てみましょう。各面に五二枚の祭壇画があ あるので、 されています。 そこにはこの建物から時間を体系的に計算していたことが 階段を挟んで二六枚の装飾が二グループあることになり 石段に一年が織り込まれているのです。各面に九 四面プラス頂上の一段で、計三六五段になりま 五二年を一周期とする「メソアメリカ世 太陽暦との関連はその石段に見ることができ ピラミッドの基段を見てみましょ 九つの階層は欄 次にこの建造 「霊界(Infra ングルー 段

り、少なくとも「エル・カスティージョ」に奉納された円盤、せんでした。多角形とは円を分割した結果生まれるものであこの幾何学はチチェン・イッツァの文明と無関係ではありまそれでは次に、一六角形に関する理論を見ていきましょう。

を崇拝の対象としていたことを明示していたのです。

デ

ル

様

々

な都

市

0

建設に

お

7

て具体化されており、

「エ

ル

13

は、

沈

れ以 ŋ n 陽 0 富んだ形 、ます。 应 0 装 Ĩ 炎 わち 建物内部 飾 つ は 0 0 0 は 0 中 ルでその 私には、 太陽 類似性 蛇 儀式で使わ 美 Н 央 八階段 0 盤 年 から の盾 頭 は 幾 木 0 を示すも 0 シモチー にお 何学を表現 見つかっ 太陽を想起させます。 製 下 で 0 ħ Ó 方に てい 直 四 61 てそれ 線 兀 0 フ た遺 をも 、た黄鉄 あ は他 の構 0 して 蛇 つ 温の一 た円柱 には見 つ 図 0 を見ることが 階段 鉱の鏡 は いる モ ナー を比 つ 中 つけることが の 形 が、 っです。 央 が 中 フ 0 央に 衬 櫃 喩 か が 的 5 13 あ 0 できます。 か、 は恐ら 中に てい 周 n に 六角形とこ ほど示唆に 連 囲 たと思 できませ 想させま 1 あ へと広が Ź, ル h ŧ コ 石 わ 太 0

な

ح

違

13 力

ことが せん。 正方形 を境 形 n ・イテ 四 の ることが 意図され 元に四四 苒 つの ガ 分割 ピラミッド ラ が できます。 (canamayté) 🛮 ´ガラ 辺に基づくマ 別 0 の四 に基づ わ た幾何学模様 0 正 か ビの 角形 方 h 形の: (ます。 したがって、 いて幾何学を利用 0 背中 苸 0 ヤ 中 パ に 面 この形 -におい の宇宙観を表し 1 は 由来 に 図に注目 ・ツに分割することが 入る形となり 心てい 多角形や円形だけ ピラミッ て認識 状に関しては、 してみると、 て していたことを指 可 っます。 てい 能なパ この F, 0 平 ました。 形 ター この ~でき、 状 マ 正方形も含ま にとどまり は ヤ人が 図 は 兀 ン 分割方法 ح 摘 0 階段 する 力 つ 0 0 正 角 ナ 0 ŧ Ŧ 方

> な頭 てヘビを崇拝していたことが 殿 柱 あ ス 頭とな テ に ŋ で 始まる お ません。 イ Ì 17 ても つ ジ 7 幅 \exists 蛇 メ ζý 0 る 0 広 インの石段 建設に当たっ 0 13 頭が基礎に、 が 欄干で縁 2見て取 わ である北 いかり ても示 れ 取 体 5 (ます。 総体とし が n 社身に、 ってお 側 唆を与えたことは の階段 b 7 建築学 ガラガ は 最上! 部 蛇 ~ラへ に 0 あ 大 間 に見 ビ る

が 神

7

「エル チチェ 泉」が した。 ここを通らなけ と東の「オルトゥ ど真ん中にあり、 実践が容易になります。 かります。 プレ と関係す 経 7 2 の、 だ太陽 路を正 ζJ 地 具体的には、 ン・ コロ あります。 地理学の重要性が る 面 カスティージ の下に イッ 工 ば る重要な配置 既に述べたように、 ンビ 確に特定することが ル 'n ァ ある世界のことで、 ツァは 夜 この特殊性は既に前 期 ンの泉」により補完され カスティー ば の旅 今日では、 北に なりませんでした。 , _∃ _ 0 建造物 地 を経て再び東から上ってい 天体 形的 「生贄の泉」、 提起されました。 パ は、 ター ジ が に の この配置は 出 山が 地平線が平らであることが 位置と向 ン 一つの 可能になるからです。 現して沈んでい を形成します。 神話によると、 0 ないことで位置天文学 泉 南 世 西 階段 紀 セ 西きを決 二九二度三〇分を向 に から指摘し この説に従うと、 カ 霊界」 ノーテ)の 「シュト は ンフ 天頂 める くまで、 「霊界」 ユ 通 口 に L た 度西 てい 過 の入り ちょう ッ あ 0 た に 泉 方 そ 0 ま 0 わ

0

的分析にとって非常に素晴らしいことだと言えます。 納物の奉納場所である「オルトゥンの泉」 日没の方角を指 わずか一 度しかずれてい L ており、 しか Ě ないというのは 現在調査中の の小さな入口 神話 興 味深 珊 Iに対 理学 13 奉

ティー 的位置を正確に把握し 様々な研究者が重要な貢献をしてきました。 る天頂通過の研究の追跡調査は最近に始まったことではなく、 と誤差は大きかったも んでい キシコの人々は、 戦士 , 3 た貢献の一つです。 ていたということを断っておきます。 位 天頂通過を観察して、 の神殿」、「エル・カラコル」 に関して提起されている二二度三○分という方角は、 7 ジ 関係につい ョ」の建立に用いられたとして、二一度から二三度 これらのツールにより自分たちがいた場所の地理 地平線上での太陽の見かけ上の動きを考慮 て話を進める前 ていたという説が出され 0) の、 都市建設のための場 既に他の専門家によって特定さ の上部構造、「エル・ に、 「エル・カスティ メソアメリカにおけ 例えば、 たのも 所を慎重に選 古代メ そう カス ì

5 3 る驚くべき関係を見ていきまし それでは、 ってい は太陽が天頂を通過する二日間を示すように向きが決 るの この日付に二八日を足すと夏至になります。 「エル で ・カスティ まずは五月二三日 1 ジ) E (よう。 と時間 この最初 「エ ル・ 0 の 天頂通過から 計算との カステ 1 間 に

ティ

1

ジ

で春分の神聖な「ククル

カ

ンの降臨」

が ル

現れ ・カス

始

指摘しておく必要があります。

三月一

九日頃

E

「エ

8

日とい 周 で分割すると、 というのは考慮に値する数字です。 月一九日に起こる二回目の天頂通過までも二八日です。 本周期の算術平均により導かれ 期 が二七・三日 うのは月の周期に対応しており、 合計は三六四になります。「エル・カスティ 満ち欠けの周期が二九・五日という月の基 ます。 一年を二八日の一三 同様に、 この 値 夏至から は 月 の公転

三日×五周期で構成され、 字(一三日)について考えていきます。 ジョ」の階段(各面九一 通過が起こる五月二三日との間が一「コシホ」であることを 連付けられ 日間ずつの四つの「コシホ」 古典期のサポテカ族の間では、 と、日を表す二○の記号を組み合わせるのです。 ○日(キン)という数字が得られます。 一三日、計二〇か月ということを考えており、 次に、「ツォルキン」として知られるマヤ暦の一三という数 ていました。このケースでは、 段)を想起させる数字です。 各「コシホ」が一つの方位点と関 に分割され、 二六〇日の祭祀用の暦が六五 一から一三までの係数 この暦では、 三月一 各「コシホ」は ここから二六 同様に、 九日と天頂 一か月が

えます。 てゆくために、「生贄の泉」の方角に滑り降 る 0) は 光を帯びた一連のダイヤモンド型の鎖をも 興味深いことです。 ククルカン は . りていくように見 「霊界」 へと降 つ羽毛

学とが組み合わさり、 正 る蛇蛇 に関 0 の ・ます。 連付け 現象を天文学上 出 現 かは、 ることは 北側 宗 の 困 の 教体験という意味では重要なも 欄干で何 難 何らかの です。 Ħ そ イ も見られます。 ħ ベ でも、 ントや特別 建築学と天文 な L たが のと \exists F つ

稜線 中 イ きに合わせて設計されました。 ヤの 心 [を立てたのです。 0 分という方 に到達しま 0 方場を通って伸ばしていくと、「大テーブル 建築家たちは、 九つの基段全てを通るように直線を引 角 は 「エル・ 二つの建物を配置する際に、 太陽が天頂を通 カスティージ この点は強調しておきます 過する ンヨ き 0 日 中 0 その線をメ 心から北東 H の神殿」 慎 0 重に計 出 が、 の 0 向

ぶの 十分です。 指示され るときに完全なものとなります。 ñ を確認することができました。 太陽が「大テーブル てきた祖先たちの学識 れ 5 幸い、 六時 の二つ た日付に、 私たちはそれを二〇一二年五月二三 から 大気の: の 建物 「エル 正確な時間 状 の位置関係 火態も良 0 カステ 神殿」 の目撃者になっ に、 1 の上に上って は 何世 建 1 適切な場所にいるだけで れを確認するため ジ 物と太陽 太陽が地平線上 紀にも 彐 た私たちは幸福感 0 行くの 一日に行 わたって保存 が 北 東 条角に立 直 線に並 を待ち いまし に に 現 は つ n

> 典 テ

そし 感銘 に包まれ、 を受け て知識を共有してくれた同僚たち 先達である多くの研究者や資料提供者たち ながら事実を知ることが できたの Ó おか です。 げ で そ Ó 貢 H

結論

なっ

てい

最後に確認を行います。

ピラミッド北

東

偂

0

頂

点

0

六七

度

ブル と恒 明が ン ・ 市自体が放棄されてもなお崇拝の対象であり 徐々に放棄され 指摘しておく必 する専門家は 観に由来する思 生贄 崩 丰 1 他 7 イッ 終末期 実用的 t 1 0 星の解読が のどんな場 全ての都市 シコでは特に重視され、 有してい (の泉_ ジ 人の宗教的な崇拝のため 神 , ∃ _ ツ 殿 なニー ア は何世 に築かれたチチェン か 0 日 た信仰にしたがって配置され でら神聖 7 可能であった状況に 計 想 所よりも方角と配置 要があります。 に日に増えてい 例 西 ズに基づい 画がこの基準に従っ は 紀にもわたってその の きましたが す 旌 ーオル この説 なわち宇 の幕 0 1 を明 洗練され て決定さ 中に 世俗: ・ます。 に捧 ウ 宙 「エ イ 確に支持し ン 0 おい ッ 組 0 が 的 働 げ ル ツァ 心み入れ ?結びつ れ な機能 たわけ こうした思 5 ていきました。 き 重 泉 れた建 て に 7 要性が維持され カステ たとい は 1/2 つ は をもっ 続 5 13 たのです。 ではない 7 41 「エ 東の ってい てこ 造物 れまし け 13 イ 、う説 ・ます。 想 1 た建造 また巡 世 ル は、 れ ジ て、 は 大テー ・ことは 紀 た チ に同 ら \exists ノチェ 力 ただ 古代 宇 か 0 古 ٤ 5 ス 意 文 宙

は、

し、

メ

よって解読が可能な一つの言語を形成しているのです。そこ い一貫性をもって両立しているので、 で提示されている幾何学的コードと算術的コードは、

会場風景



講演終了後に質問をする学生

との本物の仲介者たらしめる元型的な現実を表現しています。 思考カテゴリーを形成し、また人類をして宇宙の既知と未知

となっています。彼らが使っていたコードと構造はすばらし 文学および幾何学と結びついた信仰を立証する一つのツール 接関係しています。建物としては、一つの文明におい

何世紀も後の文明に

独自の

現された先祖伝来の宇宙観そのものであり、

太陽の動きと直 建築を通して表

て、

ピラミッド「エル・カスティージョ」は、

の目的地であり続けたのです。